



Curso

Prevención, detección y atención libre de estigma y discriminación

Un paso fundamental para poner fin al sida

PRESENTACIÓN

La pandemia del VIH (Virus de Inmunodeficiencia Humana) ha estado históricamente acompañada de estigma y discriminación derivados de la marginación social que experimentaron las primeras poblaciones en las que se identificó esta condición de salud a principios de la década de los ochenta: hombres que tienen sexo con hombres, personas trabajadoras sexuales y usuarias de drogas inyectables. Si bien hoy sabemos que el virus puede afectar a cualquier persona con independencia de su orientación sexual, identidad y expresión de género, ocupación o cualquier otra condición, el estigma y discriminación permanecen hacia estos mismos grupos.

En sus ocho décadas de existencia, el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) ha sido siempre garante del derecho humano a la salud y así como del acceso a la seguridad y los servicios sociales; esta responsabilidad le ha valido ser la institución de seguridad social más importante de México y América Latina. En un día típico, el IMSS otorga más de 494 mil consultas, de las cuales 345 mil 829 son de Medicina Familiar, 80 mil 653 de Especialidades, 18 mil 438 de tipo dental y 49 mil 365 de Urgencias. Además, se realizan 868 mil 191 análisis clínicos, 63 mil 651 estudios de radiodiagnóstico, 32 mil 533 sesiones de Medicina Física, 3 mil 703 intervenciones quirúrgicas y 900 partos, entre otros.

El IMSS impulsa la prevención y eliminación de prácticas de estigma y discriminación en la atención de la salud. Se ha planteado como meta la capacitación a todas y todos los profesionales de la salud que, en primera instancia, participan en algún proceso relacionado con la prevención y/o atención de las más de 93 mil personas de su derechohabencia que viven con VIH, buscando gradualmente avanzar con esta estrategia y ampliar su impacto favorable en otros grupos en potencial situación de vulnerabilidad.

En los últimos años el IMSS ha fortalecido la atención con enfoque de derechos humanos, perspectiva de género, igualdad, inclusión y no discriminación; así como la rendición de cuentas, la transparencia, la fortaleza financiera, la universalidad y gratuidad de los servicios de salud y, ha pasado de operar con un punto de vista centrado en lo curativo/reactivo, a un modelo preventivo con acciones, como el presente curso, que nos fortalecen y nos vuelven más incluyentes.

ALCANCE DEL CURSO



Personal de la salud y administrativo que participa en los procesos del Instituto Mexicano del Seguro Social para la prevención, detección y atención de las personas que viven con VIH (PVV), así como de la población derechohabiente y usuaria que solicita PrEP y PEP.



Curso de actualización profesional (modalidad presencial con transmisión a distancia).



El curso se desarrolla en VII bloques temáticos y tiene una duración de cuatro horas, con transmisión vía teleconferencia.

OBJETIVO



Contribuir a la formación de las personas servidoras públicas del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), conforme a los valores institucionales de buen trato y vocación de servicio; así como del respeto a los derechos humanos, a la igualdad y la no discriminación en la atención de las personas derechohabientes y usuarias que viven con VIH y de quienes requieren acceder o ya utilizan los esquemas de Profilaxis Pre Exposición (PrEP) y Profilaxis Post Exposición (PEP).

PROGRAMA

HORARIO	TEMA	PRESENTADOR
8:30 – 9:00	Registro y recepción de participantes	
9:00 – 9:30	<p>Generalidades sobre el VIH y el sida</p> <ul style="list-style-type: none"> • Información básica sobre el VIH y el sida. • Pruebas diagnósticas y el proceso de detección. <p>Prevención</p> <ul style="list-style-type: none"> • PrEP y PEP. <p>Tratamiento</p> <ul style="list-style-type: none"> • Visión general sobre los tratamientos y la importancia de la adherencia. 	Dra. Georgina Selene Morales González
9:30 – 10:00	El reto de la detección para cumplir con los compromisos internacionales de detener la epidemia de VIH en el 2030	Dr. Carlos Magis Rodríguez
10:00 – 10:10	Preguntas	
10:10 – 10:20	Receso	
10:20 – 10:50	<p>Atención libre de estigma y discriminación a personas que viven con VIH</p> <ul style="list-style-type: none"> • ¿Qué son el estigma, la discriminación y cómo han afectado a las personas que viven con el VIH y el sida? • Lenguaje incluyente en la atención a personas que viven con el VIH o el sida. 	Mtro. José Antonio Matus
10:50 – 11:20	<p>La doble epidemia</p> <ul style="list-style-type: none"> • ¿Cómo se viven las dos pandemias, la del VIH y la del estigma y discriminación? 	Prof. Luis A. Quiroz Castillo
11:20 – 11:50	<p>Atención</p> <ul style="list-style-type: none"> • La experiencia de atención a las personas que viven con el VIH 	Mtra. Fabiana Maribel Zepeda Arias

PROGRAMA

HORARIO	TEMA	PRESENTADOR
11:50 – 12:20	Aplicación de la normativa en la materia <ul style="list-style-type: none"> • NOM. 010/2023. • Guía de manejo Antirretroviral. • Normatividad en relación con las autopruebas. 	Mtro. Ricardo Hernández Forcada
12:20 – 12:50	El derecho humano a la igualdad y no discriminación: su exigibilidad <ul style="list-style-type: none"> • Política Institucional en Derechos Humanos • Política de Igualdad Laboral y no Discriminación • Instrumentos externos • Instrumentos internos 	Lic. Mauricio Melgar Álvarez
12:50 – 13:00	Preguntas	
13:00 – 13:10	Receso	
13:10 – 13:40	Sensorama	Sensorama
13:40 – 14:10	Acto de clausura	IMSS - CISS

SEMBLANZAS

GEORGINA SELENE MORALES GONZÁLEZ

Médica Especialista Medicina Interna egresada de la Universidad Nacional Autónoma de México, con Maestría y Doctorado en Alta Dirección en el Centro de Estudios de Posgrados del Estado de México. Ha colaborado en la Atención de personas que viven con el VIH en la Clínica Especializada Condesa (SSA), en la Clínica Especializada en VIH San Fernando del ISSSTE y en el Hospital Regional 1 Carlos Mac Gregor Sánchez Navarro. Actualmente es Coordinadora del Programa Clínico VIH y sida en la División de Excelencia Clínica de la Coordinación de Innovación en Salud del Instituto Mexicano del Seguro Social.

CARLOS MAGIS RODRÍGUEZ

Médico, Maestro y Doctor en Salud Pública. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores desde 1994. Desde 1980 es profesor de la Facultad de Medicina de la UNAM y trabaja en el campo del Sida desde que en 1988 ingresó al CONASIDA de donde se retiró en 2019. Ha publicado más de 115 artículos en revistas científicas. Es el editor del manual de salud pública para Sida y fue el editor de la colección de libros sobre investigación, Ángulos el Sida que ha publicado 15 libros de investigación de diferentes autores.

JOSÉ ANTONIO MATUS RÉGULES

Licenciado en Derecho y Ciencias Sociales y Maestro en Derecho Constitucional, obteniendo dicho título con la tesis "El derecho a la salud y al mínimo vital de las personas con VIH", cuenta con diversos cursos y diplomados sobre Derechos Humanos. También ha sido Profesor universitario de asignaturas sobre dicha materia. En el ámbito profesional se ha desempeñado como servidor público en varias instituciones sobre salud, derechos humanos y VIH, ha sido Jefe del Área Jurídica del COESIDA-CAPASITS Oaxaca, Encargado del Despacho de la Dirección General del mismo, Responsable de la Unidad de Transparencia de los Servicios de Salud de Oaxaca, Subdirector del Programa Especial de Sexualidad, Salud y VIH y posteriormente Encargado de la Dirección de dicho programa en la Comisión Nacional de los Derechos Humanos. En esta última responsabilidad, fue coautor de la "Recomendación General sobre la situación de los Derechos Humanos de las personas con VIH" y del "Informe Especial sobre los derechos humanos de las personas LGBTTTIQ+ en México" publicados por la CNDH. Participó recientemente con la Red Mexicana de Organizaciones contra la criminalización en la elaboración del informe "La legislación mexicana en materia de VIH y sida. Su impacto en las personas viviendo con VIH." Actualmente es Coordinador de Abogacía de AHF, México, A.C. Ciudad de México, agosto de 2022.

SEMBLANZAS

LUIS ADRIÁN QUIROZ CASTILLO

Fundador y Coordinador General de la Organización Derechohábientes Viviendo con VIH del IMSS, forma parte de los grupos de expertos que realiza la Guía de Manejo Antirretroviral del CONASIDA, y la Guía de las Hepatitis de la Secretaría de Salud, Vocal por la Sociedad Civil en el Consejo Nacional para la Prevención y Control del VIH (CONASIDA). Fundador de la Red de Acceso, red de 16 organizaciones de diferentes padecimientos cuyo objetivo es incidir en la política pública para mejorar la atención. Vocal de la sociedad civil ante el Consejo Nacional para la Prevención y Control del VIH, CONASIDA. Maestro invitado del diplomado de Derecho Sanitario de la Escuela Libre de Derecho, Co autor de las Guías del Paciente Participativo, y Yo Paciente Participativo del CIESAS. Ha participado como ponente y asistente en diversos Congresos Internacionales, regionales y nacionales de VIH y acceso a la salud. Delegado de México en las cuatro reuniones de alto nivel del Naciones Unidad para el tema del VIH y el sida.

FABIANA MARIBEL ZEPEDA ARIAS

Licenciada en Enfermería, Especialista en Medicina Crítica y Terapia Intensiva, Maestra en Ciencias en Investigación en Sistemas de Salud, Doctora en Alta Dirección. Cuenta con diversos Diplomados. Es Presidenta de la Asociación Mexicana de Investigación de Enfermería, Editora Asociada de la Revista de Enfermería del IMSS, y miembro de la Comisión de Seguridad del Paciente en la Academia Mexicana de Cirugía. Ha ocupado diversos cargos en el IMSS a nivel operativo, táctico y directivo, y actualmente es Titular de la Coordinación Técnica de Enfermería del IMSS.

SEMBLANZAS

RICARDO HERNÁNDEZ FORCADA

Licenciado en Filosofía por la Universidad del Valle de Atemajac. Cuenta con especialidad en Valores y Maestría en Humanidades. Es candidato al Doctorado en el Área de investigación de Filosofía del derecho. Se ha desempeñado en diversos cargos en el sector público y privado, así como ha colaborado ampliamente con Organizaciones de la Sociedad Civil, docencia, investigación y Derechos Humanos así como en relación al VIH y sida. Ha realizado investigaciones sobre varios temas de derechos humanos tales como tortura, libertad religiosa, filosofía del derecho, no discriminación, sociedad civil derechos humanos y seguridad pública. En la CNDH fue Director del Programa de VIH SIDA y Derechos Humanos de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (desde el 1 de abril de 2004 hasta el 15 de diciembre de 2018). Ha participado como autor y coordinador de varios libros sobre derechos humanos, y ha colaborado en capítulos de otros y ha publicado varios artículos en revistas como Época, Equis, Agenda Afirmativa, Desformaciones, Desnudarse, Debate feminista, Letra S, Signo de los tiempos, La Cuestión Social, Cocuyo (Holguin, Cuba), y Vertebración, (UPAEP, Puebla), BYU Law Review (Utah, USA), sus libros más recientes son: "Recomendaciones de la CNDH relacionadas con el VIH y el Sida" (tres ediciones CNDH, México, 2015, 2016 y 2017). Fue Jefe de División en la Dirección Jurídica del mismo Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Más adelante colaboró en la Conferencia Interamericana de Seguridad Social. Ha colaborado como punto focal de diversidad y vulnerabilidad en el Centro Interamericano de Derecho Internacional y Derechos Humanos. Actualmente es Director de Prevención y Participación Social en el Centro Nacional para la Prevención y Control del VIH y el sida.

MAURICIO MELGAR ÁLVAREZ

Estudió Filosofía hasta la Maestría en la Universidad Católica Lumen Gentium. Ha desarrollado actividades académicas, principalmente en temas relacionados con los Derechos Humanos, la Ética, la Bioética, la Teoría Crítica, la Hermenéutica Analógica y la Filosofía de la Liberación en Instituciones como: la Universidad Iberoamericana Campus Torreón; el Instituto de Derechos Humanos de Quintana Roo; la Universidad y la Universidad Tecnológica de Santa Catarina, en Nuevo León. Ha sido coautor de diversas publicaciones relacionadas con la inclusión de las personas con discapacidad y los derechos humanos. Este año ha sido invitado a formar parte del Seminario de Investigación sobre Sociedad del Conocimiento y Diversidad Cultural (FFyL-UNAM). Actualmente es Titular de la División de Vinculación Institucional en Materia de Derechos Humanos en el IMSS.

